

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

San José, jueves 14 de julio de 1904

NÚMERO 799

LA PROVEEDORA

DE ANDRES SANDOVAL

Almacén de abarrotes por mayor y menor. Importación directa. Todas las mercaderías llegadas á esta casa son enteramente frescas y á precios los más bajos de la plaza. Lado Sur del Mercado.

EL ACORAZADO —DE— BERTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde Cj. 2 hasta Cj 12 el par Zapatos cosidos
Visítad ran bien atendido almacén



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquíico inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños. Los que son delgados y raquíicos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alime tos ordinarios, ó es porque estos no se la suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



Precaución Necesaria.— La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se enrancia, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas"

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tienda de novedades de Manuel Romero
Ha recibido paraguas, capas y ponchos de hule, zapatos caucho, ropa de lana y varios otros artículos para invierno.
Ya llegaron los famosos frenos liberianos.

Hotel y Restaurant Central

AVENIDA CENTRAL—CALLE 22.

Este establecimiento bien conocido por sus buenos servicios, ofrece como siempre encargos á domicilio, fuera y dentro de la ciudad.

Habitaciones bien ventiladas. Especialidades en Helados Napolitanos. Galantinas, etc. Los precios no tienen competencia.

Gran menú escogido para los domingos.

LINEA DE VAPORES A INGLATERRA

Servicio directo entre Puerto Limón, Manchester y Bristol

EN 17 DIAS

Para Manchester habrá vapor cada quince días
" Bristol otro " " "

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje : en 1ª á Manchester..... £ 20. 0/0
" 2ª á Bristol..... " 15. 0/0

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

United Fruit Co. — Costa Rica Division

JOHN M. KEITH, ADMOR.

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmeladas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

LA BARRANCA

Fábrica de jabores de TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsel

Se vende en todas partes

Vendo mi casa de habitación

en el punto más céntrico de Juan Viñas con un solar de 22 varas de frente por 90 de fondo, cultivado de café y plátano. Para más informes entenderse en Cartago con Aristión Jiménez y en Juan Viñas con su propio dueño.

RAFAEL JIMÉNEZ.

EL SIGLO

TIENDA DE NOVEDADES

IMPORTACIÓN DIRECTA. Especialidad en gasas fantasía, lanas para señora, merinos, céfiros y todo lo concerniente al ramo. Variedad en paraguas. Gran surtido de Pañolones. Todo nuevo, todo barato. Frente al Banco de Costa Rica, contigua á la relojería de López García.

Redactor, Editor y Administrador,
Federico Fernández G.

AGENTE VIAJERO EN LA REPUBLICA
Arturo Zúñiga A.

Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes C/ 1-00
Números sueltos „ 0.05
„ atrasados „ 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse á la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA É IMPRENTA:—Avenida 7ª n.º 126, Oeste, apartado: n.º 86

"EL DERECHO"

REFORMAS CONSTITUCIONALES

Antier fué rechazada por la mayoría independiente y digna del Congreso las reformas que en obsequio, en acatamiento á la libertad del sufragio, al culto que todo hombre probo debe rendir á los principios, presentaron en días pasados once que sí son verdaderos representantes del Pueblo, reformas por las cuales se impedía que un Ministro muy conocido en su casa antes de llegar al sillón, pero cuyo nombre no era familiar á más de una docena de allegados, pudiera, prevaliéndose de su posición oficial; y de influencias perniciosas é inmorales, forzar la voluntad popular y escalar un puesto al que sus méritos intrínsecos no lo hubieran llevado jamás.

Pero á la mayoría de los Padres probablemente no le disgusta el que Costa Rica pueda ser gobernada en lo futuro por hombres tan populares y tan libremente electos como el señor Iglesias (don Rafael) y que siempre estemos en la zozobra en que estábamos en 1901 cuando temíamos que el señor don Demetrio Iglesias C. ascendiera á la suprema magistratura.

¿Qué razones tendrían esos pseudos representantes para votar en contra de las salvadoras reformas? Lo ignoramos, porque ni uno solo se atrevió á levantarse y dar los motivos que tuvieran para opinar como lo hicieron, digo, para votar como votaron porque lo que es opinión nos parece muy difícil que la tuvieran.

Lo que han demostrado estos señores es que son más

papistas que el papa; porque lo que es el señor Licenciado Esquivel, que sí ve por los intereses del País, había manifestado explícitamente lo importante que á su juicio era la reforma, tanto que aun sin necesidad de que fuera emitida él la haría de hecho cumplir pidiéndole, cuando llegara la hora, la renuncia al Ministro candidato.

Confiamos tranquilos en su promesa; y mientras tanto, téngase presente que ni los diputados proponentes de las reformas, ni nosotros hemos visto en ellos una manifestación de política actual; nó. En la presente administración estamos seguros de que el principio hoy pisoteado por la mayoría de la cámara será, como antes dijimos, de hecho efectivo.

Pero si sentimos que este principio no hubiera entrado á formar parte integrante de nuestra Carta Fundamental, hoy que para honra del país contamos con un Gobernante que no le hubiera puesto trabas; pero, no hay caso, aun quedan muchos diputados del tiempo de Iglesias; muchos de aquellos que siempre llevarán estampada en sus frentes la marca ignominiosa, el inri que el Pueblo les puso cuando de modo abyecto hicieron befa de los principios proclamando la reelección.

14 DE JULIO

Julio es el mes de las grandes fechas; representa la epopeya de los pueblos.

En él se registran las grandes revoluciones; sus días han traído horizontes nuevos para la humanidad.

Para Colombia el 20 de julio es día de regocijo: tras de una pléyade de mártires, se alzó allí la república federal: la mejor de las formas republicanas.

El 4 de julio es fecha grande. *Unkle Sam* pide solamente trabajo, abre sus puertas al extranjero y evoluciona incesantemente.

El ha recogido mejor que otro cualquiera la herencia del 93.

Y nosotros, la colilla del mundo, la más pequeña de las repúblicas americanas no hemos tenido un 18 de Julio?

¿De dónde nos vino eso? ¿Quién nos dió tanto?

Una mole inmensa, arrojada sobre el océano de la humanidad, repercutió de onda en onda hasta los extremos: "los pueblos todos su igualdad sintieron" como dijo el poeta y Juan Mora Fernández, hijo del mes de julio, acogió con beneplácito las buenas ideas.

Julio es el mes de las grandes epopeyas: un orador de veinticuatro años, fogoso y enamorado de los grandes ideales, arenga, señala y su dedo de hierro manda demoler el santuario de la tiranía y escribe con letras de

oro una nueva página en la historia de la humanidad.

Desde entonces todos somos iguales civilmente; desde entonces no hay más aristocracia que la del talento y del trabajo; desde entonces ha comenzado el reinado de Dios en la tierra.

Ninguna fiesta es más hermosa que la de hoy; ninguna bandera ondea con más propiedad sobre el monumento más alto de la tierra que la bandera francesa.

¿Cómo se hace República!

Cuando en la primera legislatura de la presente administración el Congreso acogió con gusto las reformas encaminadas á fijar de modo estable la alternabilidad en el Poder, los buenos republicanos no pudimos menos que congratularnos, y pensábamos que emprendido el camino, los padres de la patria no se detendrían á mitad de la jornada.

Grande ha sido nuestro desaliento al ver la suerte que les ha cabido á las reformas propuestas este año á la Cámara, por algunos diputados, para poner cortapisas á los Ministros que en manera alguna pretendieron repetir un 93 invitando á Iglesias.

Grande ha sido nuestro desaliento, decimos, al ver el resultado de la votación nominal en la sesión de ayer:

Y mayor es aún nuestra tristeza, al considerar que gran parte del elemento joven ha rechazado la reforma última.

Cuando la juventud carece de energía, cuando no hay criterio firme, convicción sana en los cerebros juveniles, un país está perdido.

¿Dónde está vuestro republicanismo? podríamos preguntarle á los casi imberbes caballeros Acosta, Martfú, Vega Lizano, Martínez, Alpizar y Zúñiga Montúfar.

¿Con qué derecho continuaréis arrojando piedras á don Rafael Iglesias?

¿Cómo fuisteis enemigos políticos de don Rafael Iglesias, y cómo jamás sancionásteis su estada en el Poder?

¿Cómo un lapso de cuatro años ha podido borrar vuestras convicciones, matar vuestra energía, y revolucionar vuestro criterio?

En los corrillos se decía días ha que las últimas reformas sobre alternabilidad, maltrataban los intereses particulares de uno de los señores Secretarios de Estado; y nosotros decimos que, por el mismo hecho, el joven Zúñiga Montúfar, ha debido alejar toda sospecha respecto de su señor padre apoyando dichas reformas con energía.

Nunca hubiéramos imaginado que los citados caballeros aparecieran votando en contra de la reforma. Les concedíamos talento y ellos han demostrado lo contrario.

En fin: "cada cual es hijo de

sus obras", y por ese camino jamás llegaremos á la verdadera república; á la república democrática de hecho y de derecho.

Colaboración

Instrucción Pública

Debátese actualmente en el Congreso uno de los puntos más delicados y de mayor trascendencia para el futuro de Costa Rica.

Tratan en nuestra Cámara de la conveniencia de la continuación de la institución de la segunda enseñanza por cuenta del Estado.

Pocas son nuestras luces, poca nuestra experiencia, poquísima nuestra talla para entrar en debate; pero entramos sin vacilación á medir nuestras mal forjadas razones y peor explicadas frases, con cualquiera que sostenga ideas contrarias á las que sostiene el Partido Republicano Democrático, sobre el punto que se halla sobre el tapete de la discusión, y exponemos nuestras doctrinas, con claridad, con entereza sin ambages, sin cortapisas, sin consideraciones de ninguna clase; ni de interés personal, ni de círculo, ni de amigos. Sostenemos nuestras ideas en favor de lo que juzgamos un bien para Costa Rica, y al decir Costa Rica, nos referimos á la clase más hermosa que forma nuestra pequeña patria, *al pueblo*, que ningún provecho deriva de la Educación Secundaria, pues quienes se aprovechan de ella son los hijos de los ricos, de los acomodados, de los vecinos de los principales centros.

La enseñanza secundaria debe ser libre, en toda la aceptación de la palabra.

El Estado no debe contribuir para su sostenimiento ni con un céntimo. Podrá el Estado premiar los resultados obtenidos por particulares en sus empresas de segunda enseñanza, podrá estimular, podrá sostener con su apoyo moral un Instituto que á juicio general diere los mejores resultados; pero de ninguna manera podría distraer los fondos de la educación común, de la educación general, para beneficiar un centro docente de su cariño ó su apego, perjudicando así el bien procomunal.

La enseñanza primaria es, debe ser y será, para todos los costarricenses, forzosa, necesaria, útil, y por ella nos debemos esforzar desde el *Presidente de la República* hasta el más humilde escribiente del Ejecutivo, hasta el más infeliz de los comisarios escolares; desde el *acaudalado gamonal de campo* hasta el más humilde de sus peones; desde el *orgullosa banquero empresario ó comerciante en grandes*, hasta la *última verdulera* que vende chayotes por las calles ó en obscuro rincón del mercado.

¿Y por qué?

Porque todos los costarricenses, todos los extranjeros, quieren, pueden y deben mandar sus hijos á la escuela pública; porque la escuela pública es la única que forma hombres, que forja ciudadanos. Allí el niño se da á conocer entre sus compañeros, revela su talento, su industria ó aplicación, sus virtudes personales, sus inclinaciones y hasta sus defectos y vicios. Allí revela si es susceptible de reforma, si cede ante la ley y la razón ó si su alma perversa en el hogar, ó en la calle, no quiere ya recibir la simiente de instrucción y moral, que solicita jardinero [el triste y olvidado maestro] trata de inculcarle.

La escuela primaria según la feliz expresión de un sabio viene á ser como un sexto sentido, sin el cual no hay ciudadanos ni democracia posible.

La escuela es para todos; el Colegio, el Instituto, el Seminario, son por lo general para los privilegiados, para los hijos de los pudientes, de los distinguidos, de los aristócratas.

No debemos pues, como costarricenses, contribuir á pagar su educación, á los que pueden dársela á sus hijos como les plazca.

Atrás el proteccionismo; que el Congreso establezca la libertad de la segunda enseñanza, sin favorecer á chilenos, españoles, suizos, alemanes, ingleses ó norteamericanos, y que cada provincia ó cada empresa particular fundara su colegio por su cuenta y el resultado de un año, en sabrosa y estimulante competencia, dirá quienes tenemos la razón.

FRANK.

San José, julio 12 de 1904.

CRONICA

Bueno sería

que á las conferencias pedagógicas, asistieran todos los maestros, pues hace algún tiempo venimos notando, que á esos certámenes pedagógicos no se les dá la importancia que merecen.

Comenzando por ciertas señoritas maestras que cuando llegan á asistir, se niegan á tomar la palabra, quizás por evitar disgusto ó rivalidades entre los maestros.

Esto, es prueba de que miran con indiferencia dichos actos.

Don

José Trejos, acaudalado vecino de Esparta, ha vendido una mina que en "Macacona" de aquel lugar tenía en sociedad con don Vicente Cruz, la venta fué hecha por la cantidad de \$ 16,000-00 oro americano.

Felicitamos á los vendedores por la lotería que les ha caído.

Muchos

son los chiquillos malcriados que se reúnen todas las noches en la esquina de "La Lira" á molestar á las personas mayores. Llamamos la atención de la policía.

A propósito

del Parque de Morazan ¿qué se ha hecho del busto del General don Próspero Fernández, se quedará en veremos si se queda allí ó nó?

La bondadosa matrona doña Cristina lo pide para sí.

El pueblo de Alajuela lo pide para su casa propia; allí donde tanto se le estima; y la comisión del Congreso que conoció del asunto, pide que se esté á lo estatuido en el decreto que mandó erigirla.

Debe llegarse á una conclusión absoluta.

Nos

parece lo más correcto que se dé cumplimiento al decreto que habla de su erección, y que dicho monumento sea colocado en el jardín público central de la capital de la República, á la que aquel patricio salvó en momento oportuno.

El Domingo

próximo tendrá lugar en Aserri el primer turno á beneficio de aquel templo, no dudamos que el éxito más completo coronará los esfuerzos de aquellos hijos del trabajo.

En Aserri

según nos han informado se hace indispensable la presencia de do

LAS HORMAS QUE ANUNCIO

CHAROLES y VAQUETAS-CHAROLES son IDEAL por el nombre y por la calidad de ellos. Hay CABRITILLAS y GLASÉS de todos los colores y se seguirá poniendo de moda todo lo americano en el ramo de zapatería.

Se venden juegos de HORMAS y ARBOLES para conservar la forma del calzado y á todo el que visite la casa sea cliente ó no, se le obsequiará un modesto ABOTONADOR.

EMILIO ARTAVIA

maestros más para las escuelas de ambos sexos, pues la asistencia escolar es muy numerosa.

Tome nota la Inspección General. **Escándalo**

13 es el número. Anoche los charolines vecinos de la Avenida 4ª, jugaban amistosamente. De improviso apareció algo parecido á un esbirro, porque estaba vestido de paisano y llevosé á la detención á gran parte de los niños que jugaban.

La señora Rawson, que miraba el hecho, le llamó la atención al... piadoso que se llevaba á los niños á la Comandancia de Policía, y... el buen hombre se llevó casi arrastrando al hijo del artesano don Daniel González.

Preguntamos: ¿es delito que los niños se diviertan? ¿Tendremos que vivir alerta contra los guardianes del orden público?

La señora Rawson intervino para que el niño González no fuese llevado á la detención; pero el que parecía ó hacía de policial, lejos de guardar las consideraciones que merece la señora Rawson, enojóse y cometió la arbitrariedad de que damos cuenta.

[Comunicada].

El Dr. Reyes Guerra

Este distinguido caballero y amigo nuestro, ha sido nombrado profesor Supernumerario de Humanidades en el Liceo de Costa Rica. Muy á tiempo se le ha cortado al doctor su partida, pues él se marchaba á Nicaragua el 24 de los corrientes. Pues el Gobierno del país hermano le ha hecho varios llamamientos. El doctor Reyes Guerra tiene alta estima por nuestro país, como así igualmente se le corresponde, y ha decidido fijar su residencia en Costa Rica. Nos felicitamos.

Comunicados

Luz incandescente en Cartago

Una de las cuestiones más palpitantes que están en escena en nuestra ciudad, es el asunto "Luz Incandescente", asunto que está tomando notables proporciones en el ánimo de los hijos de Cartago. Los abusos de la actual compañía han llegado, al cabo, á impacientar nuestra mansedumbre. La culpabilidad de ellos no podemos atribuirlos al señor Troyo, porque no sabemos con certeza si él defendió y amparó sus contratos en el momento de hacer la venta. Lo que sí nos toca ahora, es censurar y gritar si es posible, con toda la fuerza de los pulmones, contra el ultraje que se ha hecho á la bondad que hemos tenido para con el elemento extranjero. ¿Dónde está la energía y la independencia individual de los costarricenses? ¿Están acaso enervados? Se nos preguntó cuando se vió la infame disposición de la misma empresa. Es hora, cabalmente, cuando el pueblo cartaginés debe demostrar que jamás ha transigido y gustado con llevar una vida de rebaño. Ahí va, como prueba de eso, una idea lanzada por unos cuantos vecinos de esta noble ciudad: ella es la de formar una asociación de capitales para llevar á cabo una empresa de luz, y enfrentarse así, con valor á los que suponen todavía que permanecemos en la barbarie.

Alentamos al par que felicitamos, á los iniciadores de ese noble proyecto para que persistan en él, é impulsemos al mismo tiempo á los pudientes que no han tenido noticia aun de tal resolución, para que á ojo cerrado y sin miedo se adhieran á ella y comiencen pronto, todos, á dar los primeros pasos.

¿Cuáles son las razones para que los negocios de más pingües ganancias sean siempre patrimonio de manos ajenas? Tal vez de los que tratan de la disolución de nuestra raza, y de quienes sus miradas han sido siempre desdeñosas á todo lo que se relaciona con ella. No es buena y se debe protestar contra esa argumentación. Suponer que los animales inferiores, los insectos, por ejemplo, que porque son pequeñísimos comparados con nuestra estatura se pueda creer que la Alta Sabiduría no los ha dotado de armas para hacer la guerra, de atacar y defenderse, lo mismo que de escaparse de los peligros que se les presenten ó amenacen, de valerse de los medios que exigen sus necesidades para satisfacer sus deseos, es estar sencillamente en un gran error ó entrar en una detestable equivocación.

¿Es, por ventura, tanta nuestra flaqueza que nos impida reconocer el movimiento de la civilización actual?

Tratemos de no dejarnos seducir por la mala fe disfrazada de humanidad; repelamos con bastante dureza á esos guerreros cabiertos con pieles que fingen amistad y dulzura. Abrid bien los ojos, hijos de Costa Rica. Ya es tiempo que se despierte el estímulo de tantos cuya inteligencia parece aletargada por viciosas rutinas. Empeñaos en estos asuntos que son bastante serios. ¡Fuégo, cartagineses! no desmayéis, manos á la obra, que si no protestamos hoy de esta iniquidad, dejamos el campo abierto y libre para que mañana, no sólo esta compañía sino otras tantas parecidas, ansiosas y hambrientas de nuestras riquezas, se dejen venir y nos invadan halagados, seguro, de tantas garantías y sobre todo de las prerrogativas que ofrece la ignorancia que nos agobia. No retrocedan ante la idea de contrarrestar con nuestros enemigos. Ved en perspectiva cómo se agolpa la inmigración en nuestras playas, que viene con la velocidad de plúmba nube que va á derramar sobre nuestras cabezas, una inmensidad de agua que nos ahogará. Hagamos un esfuerzo, que si sucumbimos no sea nunca por indiferentismo. Agonizaremos en el mar tempestuoso de las conveniencias nacionales donde nuestra barca luchará airoso y si naufragare, sea por disputarse la autoridad, el legítimo poder de disponer de su propiedad.

Como individuos libres y árbitros concienzudos de la diversidad de sendas que á vuestros pasos se presentan, como personas capaces y de entereza conocida: por tan buenos precedentes no pondremos en tela de suposición siquiera, que no vayan á acoger tan loable y benéfico propósito. Solo este noble proceder bastará para dar á conocer hoy y siempre, que la gran parte de la raza costarricense que aún no ha sido exterminada por el vicio, se mantiene incólume y por encima de todo, dando muestra de su energía, dominando en nombre de la soberanía imperecedera del alto patriotismo.

Ojalá todos los cartagineses permanezcamos como hasta ahora; inflexibles ante el ingrato. No aceptéis las combinaciones y trampas de que esas extrañas empresas se sirven preparar y urdir para hacernos caer en sus redes. No, no convengáis con cualquier halago que esas propongan, que no serán más que ardides y engaños. Si algunos han ido poco á poco sometiendo á sus caprichos que sean en realidad reducido el número, pero que el resto permanezca indoblegable.

Para concluir, antes aprovecho la ocasión de dirigir dos palabras á nuestros Municipios: ¿Qué contrato ha autorizado á la citada compañía de dejar los postes que sostienen sus alambres? ¿Están ó no colocados con permiso? Ellos fueron puestos por conceción hecha á Troyo en virtud de ser costarricense y de que su empresa era de bien y beneficio público? Pero ahora que la misma no está en manos de un hijo del país ni que presta los para que fué fundada, es decir, que perjudica los intereses generales de la provincia; es natural también que esa prerrogativa prescriba, pues ella caducó desde la venta. Si esos postes se conservan así, señores Municipios, es ir contra el ornato de la ciudad, al propio tiempo revelará que sois cómplices de la violabilidad de la propiedad, pero para que no se os considere como tales, abajo con ellos, mandad quitarlos inmediatamente, que así, sostendréis en alto y orgulloso timbre vuestro cometido con respecto al cumplimiento de la ley.

LEONEL

Cartago, Julio 11 de 1904.

OBSEQUIO DE

MULRY-ABD-EL AZIZ á Teodoro Roosevelt

El jueves 4 de febrero llegó á Nueva York el vapor alemán "Hohenzollern", llevando un regalo del Sultan de Marruecos al Presidente Roosevelt.

El regalo consiste de seis caballos árabes de pura raza, procedentes de las caballerizas de S. M. Jerifiana. Las sillas, que es fama valen un capital cada una, llegarán por el vapor "Deutschland".

Junto con los animales vienen dos mozos de las caballerizas del Sultán, los cuales permanecerán medio año en Washington, enseñando al Presidente y á sus familiares la manera de cuidar esa clase de jacas, pagándoles sus gastos el Sultán, aunque esto, milagro será que lo consienta el agraciado.

Por cierto que uno de ellos se llama Benjelali, y no sabemos por qué, se nos antoja que debe de haber error de imprenta, y el individuo debe llamarse "Benengeli" y ser cuando menos descendiente por línea recta del famoso parador de las glorias del gran manchego.

Se conoce que el Sultán es persona agradecida, porque, hará un año, el Presidente le envió una mula, cinco perros y dos cabras de lo mejor de los Estados Unidos.

Al llegar á las Antillas el vapor tropezó con un ciclón, y para que no fuese á resultar algún daño á los caballos, se echó al Sur cuanto pudo, y en un día sólo navegó 167 millas. Es la segunda vez que un Presidente de los Estados Unidos recibe caballos regalados por algún soberano extranjero.

El Presidente Grant recibió una vez cuatro árabes, blancos como la nieve, del Sultán de Turquía.

Si los caballos van para cría entrarán libres de derechos, y si para monta \$30 por cada uno si valen menos de \$150, ó 25 por ciento del valor si éste excede de la referida cantidad.

Ganado Gordo de Santa Clara

LA UNITED FRUIT Co. empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes á las 12 p. m. en su local á 100 metros del Matadero Municipal

San José, 8 de julio de 1904.

VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura

la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y

enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obrá como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET,

NUEVA, YORK E. U. A.

"LA ESTRELLA"

GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION.—Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas del arga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.

Pídase la tarifa de precios

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana que termina el día 17 de Julio de 1904.

Salidas

Vapor VENUS	para New Orleans.....	Miércoles
— WATSON	" "	"
— MIAMI	" Manchester.....	Viernes
— BRADFORD	" New Orleans.....	"
— HARALD	" Mobile.....	Sábado
— ADPS	" New Orleans.....	Domingo

FABRICA DE VELAS

"LA JOSEFINA"

Con el objeto de favorecer á los consumidores de velas de CALIDAD SUPERIOR que se fabrican iguales á las importadas de la afamada marca Price, de Londres, se ha dispuesto bajar el precio á C77.75 por cajas de 25 libras netas á granel, y á C78.00 en paquete.

Los clases corrientes continuar al mismo precio de C77.00 por todo tamaño.

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

San José, 27 de Enero de 1904.

RICARD OKRIEBEL
DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

NERVIOSIDAD.

Las medicinas que se anuncian para "alimentar los nervios" se cuentan por centenares. De ellas, unas son simplemente bromuros para apaciguar los nervios destruyendo el estómago; otras son tónicos consistentes en estriquina ú otros productos parecidos que los charlatanes usan con la mayor sangre fría y que siempre son más ó menos peligrosos.

Los nervios necesitan nutrición indispensablemente. La confusión comienza cuando se discute el modo de nutrir los nervios. Las dos palabras nutrir y estimular no deben confundirse.

Puédese estimular los nervios con muchas cosas pero nutrirlos solamente con una. Los nervios reciben su nutrición de la sangre pura y rica, y ésta consiste simplemente de lo que comemos



(siempre que se digiera) y de lo que respiramos. Cuando la digestión es imperfecta sucede una de dos cosas, á saber; ó se asimila casi nada, lo cual significa debilidad en todo el organismo, incluyendo el sistema nervioso, ó se asimilan sustancias descompuestas ó fermentadas que, en lugar de alimentar, irritan más aún el sistema nervioso.

El remedio lógico de la dispepsia nerviosa ó sea nerviosidad se llama

Pastillas del Dr. Richards.

Esta medicina no es estimulante, ni simplemente tónica; su misión es mucho más importante — poner al estómago é intestinos en condición de digerir bien para que la sangre derive abundante nutrición y la pase al sistema nervioso

Toda la nutrición procede de los alimentos y del aire que respiramos; no hay nutrición posible sin digestión, y cuando no se digiere bien precisa poner correctivo al defecto, porque si no se corrige se afectarán los nervios y casi todo el organismo. Para recobrar la facultad de digerir bien, esto es, la facultad de extraer nutrición de los alimentos, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards. Tomándolas se cura la dispepsia — sea simple, ácida, nerviosa, biliosa, etc.— y se evitan muchas enfermedades.

No habrá jamás desencanto para el paciente si tiene siempre en cuenta que el estómago es la base y centro principal del organismo y que la acción de nuestra medicina se sintetiza en la siguiente frase:

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 5.

CERVECERIA TRAUBE
CERVEZA NEGRA LAGER BEER
MARCA ESTRELLA

BEST STOUT POTERR

SE VENDE

la propiedad situada en la esquina Sureste de la Estación del Ferrocarril al Pacífico, constante de cuatro casas de habitación y un terreno contiguo á éstas y en la línea del Ferrocarril. Para pormenores entenderse con don José M. FRUTOS en su casa, en la Calle 19 Sur.

Arriendo de casas

Del 1.º del entrante en adelante me hago cargo del cobro de los alquileres de casas ó solares por tanto por ciento de su producto ó por suma fija, también busco inquilinos, y administro en todo sent do las propiedades.

Daré buenas referencias. Mi habitación está al costado Oeste de la Iglesia de los Protestantes, 100 varas al Oeste del Seminario.

San José, Abril 27 de 1904.

F. MONTERO A.

Dr. E. A. Friis

—Cirujano Dentista Americano—

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro

CALLE DEL TRANVIA

En horas que no son de oficina se cobrará el doble por sus servicios

La oficina está abierta todos los días { de 7 á 11 a. m.
" 12 á 5 p. "

Los domingos y días de fiesta hasta las 11.

Tienda "La Estrella"
CONTIGUA A ALFARO
DE
Nicolás Alvarado

Surtido de mercaderías renovadas constantemente y á precios muy módicos, acercáos y os convenceréis.

CON BUENAS RECOMENDACIONES
SE SOLICITA UNA COLOCACIÓN

Persona entendida en agricultura de café y de conocimientos prácticos en el lavado en término de 18 á 20 horas de fermentación y beneficio del mismo, pudiendo llevar las cuentas de una hacienda; puede contratarse para cualquier café, las otras Repúblicas. Informes en esta oficina.

La Constancia

Gran fábrica de siropes, rompopo, gotas amargas, vinagre y el gran SIROPE DE CURAZAO, preparado expresamente para la cofección de Cocktails. Probad este exquisito sirope mezclado con cualquier licor, y os convenceréis que ni el Nétar de los Dioses es tan Rico y agradable. Se atiende pedidos de todas partes, se garantiza la calidad y se hacen grandes descuentos según la cantidad que tomen.

Vendo libros de todas clases por la tercera parte de su valor, principalmente de leyes, tengo buenas colecciones.—CALLE 18 Sur, número 37.

Rafael Rojas Alfaro.

TIPOGRAFIA DE "EL DERECHO"



LOS MÉRITOS que posee esta perfecta industria nacional, por sus muchas virtudes medicinales é higiénicas, son ya indiscutibles en Costa Rica, especialmente entre las innumerables personas que la usan con preferencia á todas las "Aguas de Florida" y que siguen religiosamente, y en todos los casos la prescripción que indica el prospecto que á cada botella acompaña, el cual aconsejamos lea el público, con detenimiento, antes de hacer uso de nuestra excelente "Agua de Florida". Si la legitimidad de un producto consiste como debe consistir, en los mejores resultados que es de nosotros comprometemos 100 colonos contra 25 en favor de nuestra.

Agua de Florida
contra todas **A**

Dos veces ha sido analizada en el extranjero con gran éxito, y otra vez en San José por orden del señor Ministro; cuyo análisis se halla en el Palacio Nacional, Secretaría de Hacienda.

En todas las pulperías, y en los almacenes que á continuación indicamos, véndese el "Agua Florida Extra fina de Tásies": La Macosta, Al Siglo Nuevo, La Bastida, T. Assmann y C^a, E. Pages y C^a y la Gran Vía-Cartago: Herrero y Hnos, Oscar Salazar Alajuela: A. Marquez.

Precios

	Botella	Docena
Tamaño grande	¢1.25...	¢11.75
" cuarta	¢0.40...	¢3.75
" chiquito	¢0.25...	¢2.25

FÁBRICA: Calle 22 Sur, 200 varas del Colegio de Señoritas.

ORDENES: por el apartado número 153, San José, J. TÁSIES D.